

Primer doctorado en psicología del país en la Universidad Católica

La Universidad Católica del Uruguay (UCU), conocida por su carácter innovador en la enseñanza y su interés por la investigación, presentó el primer Programa de Doctorado en Psicología del país. Se trata de un programa orientado a la formación de investigadores independientes y capaces de desarrollar estudios originales en diferentes áreas de la psicología con el fin de promover el crecimiento y desarrollo de esta disciplina en el Uruguay.

Las Dras. María del Luján González (**MG**) y Coral García (**CG**), integrantes del Consejo de Doctores a cargo de este Programa, explican las principales características del mencionado doctorado.

¿Qué son los estudios de doctorado?

CG: Los estudios de doctorado se relacionan con la investigación y la formación de investigadores con el fin principal de favorecer el crecimiento y desarrollo del conocimiento. Por ese motivo la formación de doctores se ha vuelto imprescindible para la docencia y la investigación en las universidades del mundo, y es uno de los indicadores más importantes de la calidad de las mismas.

¿Qué elementos son indispensables para ofrecer un programa de doctorado?

MG: Primero contar con profesionales, doctores suficientes y la infraestructura necesaria.

CG: Un doctorado no crece sólo dentro de la Universidad, se necesitan también espacios de divulgación de la actividad de investigación científica, participar de simposios, seminarios, talleres, acceso a los medios de comunicación, canales a través de los cuales se pueda practicar discusión y difusión oral del trabajo que se realiza.

MG: La Facultad cuenta con espacios propios de difusión más allá de aquellos que puedan surgir fuera de ella. Se realiza en modalidad trianual un Simposio de Investigación, esperamos que para el próximo simposio los doctorandos puedan presentar sus investigaciones.

¿Cómo se ha preparado la Facultad para iniciar estos cursos?

CG: En Uruguay, así como en varios países de la región, hay un déficit significativo de doctores en las carreras universitarias. En particular en Psicología el número de doctores es mínimo y no había hasta el momento formación a este nivel. La Facultad de Psicología de la UCU tiene una larga trayectoria en programas de maestría y postgrados de especialización en diversas áreas. Esto ha asegurado una actualización constante en la for-

mación de nuestros docentes, así como en la actualización de los recursos. En los últimos años, varios de los docentes de la Facultad han ido a realizar estudios de doctorado al exterior, lo que permite contar con un número significativo de doctores en nuestro cuerpo estable de docentes y proyectos de investigación compartidos con más de 20 universidades.

MG: Todo esto ha ido acompañado de la incorporación de bases de datos actualizadas referidas a nuestra disciplina, de paquetes estadísticos, de la más completa colección de tests del país y del desarrollo de laboratorios con equipamientos tecnológicos de avanzada. Desde 2007 se edita una revista científica oficial de la Facultad, lo que ha dado un impulso aún mayor a la investigación.

CG: Hoy disponemos de los recursos humanos y técnicos necesarios para dar respuesta a la necesidad de desarrollar esta formación en nuestro medio. Además se mantiene colaboración con universidades de Europa y Estados Unidos y con la red de Universidades Católicas (FIUC), que resulta de particular importancia para el desarrollo de la investigación y de programas académicos. Especialmente es de destacar el apoyo de las Universidades de Murcia, Islas Baleares y Autónoma de Madrid de España, y de las Universidades de Saint Joseph y Fordham de Estados Unidos.

MG: De hecho el primer profesor extranjero a cargo de un curso fue el Dr. Pedro Moya de la Universidad de Islas Baleares, quien está a cargo del curso Investigación en Personalidad. Este curso se dictó en paralelo a la presentación del Doctorado que se realizó el 18 de octubre.

¿Qué requisitos debe cumplir un candidato a doctorando?

MG: El Programa está dirigido a profesionales que posean la titulación de grado en Psicología, Psicopedagogía, Psicomotricidad o Medicina, con trayectoria en el área de la Psicología. Los candidatos deberán acreditar experiencia en investigación, en especial en el campo de la psicología, demostrar una adecuada comprensión

del inglés, y poseer competencias en el uso de programas de procesamiento de texto, bases de datos y paquetes estadísticos, además de titulación de Máster en Psicología o en áreas afines.

CG: La titulación de Máster es una condición que debe cumplir sí o sí un candidato a doctorando, eso está estipulado por el Decreto N° 308/1995 del Ministerio de Educación y Cultura, en su artículo 19. No podemos aceptar candidatos que no tengan un título de Maestría.

¿Cuánto tiempo debe cursar el alumno para obtener el título de Doctor?

CG: La duración del Doctorado tiene un mínimo de tres años y un máximo de seis. Durante ese período los candidatos están bajo la condición de becarios.

MG: La condición de becarios significa que el doctorando no paga matrícula ni cuota para cursar el Programa sino que compromete desde una dedicación mínima a una dedicación de tiempo completo de trabajo en la Facultad. Esto supone no sólo el trabajo que le dedique a su propia investigación, sino participación en cursos y/o tareas relacionadas con su línea de investigación.

CG: Desde el doctorando se espera dedicación y presencia en la Universidad, un excelente nivel de rendimiento en los cursos y, durante el proceso de Tesis, asistencia a evaluaciones continuas por parte del Consejo de Doctores.

MG: Vale aclarar que la apertura de una nueva edición del Programa no se hará anualmente, sino cada dos o tres años, de acuerdo a la evolución de los doctorandos y a la capacidad de respuesta a las necesidades que plantea dicha formación que tenga la Facultad.

¿Cuáles son las líneas de investigación a desarrollar en el Doctorado?

CG: Las líneas de investigación que plantea el Doctorado son en Personalidad, evaluación y tratamiento psicológico, Psicología básica y Psicología familiar.

MG: En la planificación del Programa se trabaja sobre qué líneas se pueden ofrecer ya que tienen que ser desarrolladas para un nivel de doctorado. En los programas de Maestrías y Postgrados se trabaja en las áreas clínica, educacional, laboral y de la salud. En el Doctorado, específicamente, se desarrolla una determinada línea de acuerdo al perfil que presentan los doctorandos y a los docentes disponibles para esa edición. Por eso decimos que las líneas de investigación son variables, siempre dentro



Dra. María del Lujan González y Dra. Coral García

de los recursos con que contamos en la Universidad.

¿Existen instancias de intercambio con otros Doctorados en el extranjero?

CG: Está previsto que el Doctorado tenga determinadas instancias fuera de la Universidad, por ejemplo, que el doctorando pueda realizar algún curso en alguna universidad extranjera.

MG: En el caso que un doctorando desee realizar un curso en el extranjero, la iniciativa la puede tomar el Consejo de Doctores o el propio doctorando, pero la decisión final siempre la toma el Consejo. Además todos los integrantes del Consejo nos formamos en universidades en el extranjero, lo que lleva a que el Programa del Doctorado se alimente de las líneas de investigación planteadas en esas universidades y haya una constante retroalimentación.

¿Por qué motivo sólo pueden ser aceptados cinco doctorandos por edición del Programa?

MG: La cantidad de doctorandos que se plantea sigue los parámetros de cualquier otra universidad en el extranjero, los cupos son pocos porque este nivel de formación requiere una atención especial. Nosotros, cuando estábamos diseñando el Doctorado, tomamos como modelo el propuesto por la Pontificia Universidad Católica de Chile. Si uno entra a la *web* de la Universidad puede ver que el número de cupos para el Doctorado es también restringido. Se le debe dar al doctorando el grado de atención que merece una formación a este nivel.

CG: A medida que se avanza en la formación los cupos son cada vez más restringidos.